

BAB III

LANDASAN TEORI

A. Pengertian 'Urf Menurut Malikiyah

Sebagaimana ulama Hanafiyah, ulama Malikiyah juga tidak memberikan rumusan 'urf secara tegas. Namun demikian dari sekian banyak pendapat-pendapat Malikiyah tentang masalah yang berkaitan dengan 'urf, dapat dipahami bahwa yang dimaksud dengan 'urf menurut Malikiyah adalah hal yang dapat diterima oleh akal sehat, sebab hal tersebut mendatangkan kemaslahatan dan ketentraman jiwa. Sebagaimana yang dikemukakan oleh Syatibi¹ dalam karyanya *al Muwafaqat*²

B. Kehujjahan 'Urf Menurut Malikiyah

Ulama Malikiyah tidak jauh berbeda dengan ulama Hanafiyah dalam menggunakan 'urf, yaitu sama-sama melalui metode istihsan dan mengaplikasikan dalam pengertian yang seluas-luasnya.

¹ Menurut penuturan Nasrun Haroen bahwa al Syaribi termasuk ulama Malikiyah. Narun Haroen, *Ushul fiqh I*, Jakarta, Logos, 1981:142

² al Syatibi, *al Muwafaqat*, Beirut, Dar al Fikr, Juz II:306

b) 'urf yang berubah-ubah sesuai dengan perubahan waktu dan tempat, seperti dalam hal model pakaian dan perihal membuka kepala.

Selain pembagian di atas, 'urf masih dibagi lagi menjadi dua bagian yaitu¹³:

- 1)'Urf 'am, adalah 'urf yang berlaku bagi seluruh lapisan masyarakat diseluruh daerah. Misalnya makan, minum, istirahat dan sebagainya.
- 2)'urf khas, adalah 'urf yang berlaku bagi masyarakat di daerah tertentu saja. Misalnya perihal model pakaian, tempat tinggal dan sebagainya.

Disamping pembagaian di atas, Malikiyah membagi lagi menjadi dua bagian yaitu¹⁴:

- 1)'Urf lafdzi (kebiasaan yang menyangkut ucapan), adalah kebiasaan masyarakat dalam mempergunakan ucapan tertentu di saat mereka mengungkapkan sesuatu, sehingga yang terlintas dalam benak mereka hanyalah makna ungkapan itu saja. Misalnya ungkapan "Daging" yang diperuntukkan pada

¹³*ibid.*:297

¹⁴ Abdul Aziz Khayyad, *op. cit.*: 24

“Sebenarnya, dalam masalah-masalah yang berkaitan dengan tradisi, aspek yang terpenting adalah memperhatikan maksudnya. Jika ditemukan indikator yang seharusnya berta'abbud dalam menjalankan masalah tersebut, maka diterima atau tidak, harus pasrah dan tunduk terhadap ketentuan yang telah dinash.”

Sehubungan dengan pernyataan di atas, al Syatibi mengemukakan contoh tentang mas kawin dalam perkawinan.

Sebagaimana yang telah disebutkan dalam kitab ataupun buku-buku fiqh, bahwa mas kawin merupakan salah satu diantara syarat-syarat perkawinan.

Berdasarkan ilmu aksiologi, mas kawin merupakan alat pembeda antara pengertian nikah dengan perzinaan. Akan tetapi buka berarti mas kawin terhapus sebagai syarat perkawinan hanya karena adanya alasan lain yang dapat membedakan pengertian nikah dan perzinaan²¹.

Begitu juga dengan persoalan mawaris, bagian-bagian ahli waris yang telah ditetapkan dengan pasti telah dijelaskan o nash secara rinci. Ketentuan semacam ini tidak boleh diganti lantaran bertentangan dengan 'urf yang berlaku di masyarakat²².

²¹ *Ibid.*:308

²² *Ibid.*:308

Kemudian dalam masalah *istibra*²³ disyariatkan iddah (masa tunggu) dengan memakai standart tiga kali sucian menurut satu kelompok dan tiga kali haidan menurut kelompok lain.

Jika bebasnya rahim itu dapat diketahui tanpa dengan meggunakan iddah, maka bukan berarti tidak lagi disyariatkan iddah, sebab iddah merupakan masalah ta'abbudiah²⁴, artinya bahwa masalah iddah sudah ada ketentuannya dalam nash secara rinci.

2. Pertentangan 'urf dengan nash 'am menurut Malikiyah

Al Qurtubi berpendapat-sebagaimana yang dikemukakan oleh Abdul Aziz Khayyad-bahwa nash yang 'am dapat ditakhsis atau nash yang mutlak dapat ditakyid dengan 'urf²⁵.

Berkenaan dengan pernyataan di atas, al Syatibi memberikan contoh masalah pinjam meminjam uang. Sebenarnya meminjam uang itu mengandung unsur riba, karena hutang itu menukar uang dengan uang sampai jatuh

²³ Yang dimaksud dengan *istibra* adalah mengetahui bebasnya rahim karena khawatir akan tercampurnya sperma suami dengan sperma orang lain. al Syatibi, *loc. cit.*

²⁴ *Ibid.*:308

²⁵ Abdul Aziz Khayyad, *op.cit.*:39.

